



N° 824 du 02 Juin 2023

L'ÉVEIL de la nation

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

Hebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA



La santé des sols passe par Lomé

Préservation de l'environnement :

La radio "Pyramide Fm" lance une campagne d'éducation de la population



FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

**1er Juin:
Les membres du
gouvernement ont
plantés 1400 arbres
sur deux sites** P3



**Recensement électoral :
La CENI donne des
directives avant le
démarrage dans
la zone 3** P4



**Développement agricole :
Vers la création
d'une usine d'engrais
phosphatés** P3



Projet national d'identification biométrique : Les choses se précisent...

Le projet national d'identification biométrique (e-ID Togo) rentre très bientôt dans sa phase opérationnelle. Deux entreprises françaises ont été désignées pour concevoir et développer le système national d'identité électronique.

Le projet national d'identification biométrique a pour objectif d'améliorer l'efficacité de la protection sociale au Togo.

ATOS et IDEMIA deux spécialistes de la transformation digitale et la sécurité numérique se sont vus confier le projet. Les deux opérateurs auront pour mission de construire, tester et mettre en œuvre

dans le cadre de ce projet financé par la Banque mondiale (WURI), une solution basée sur la technologie de reconnaissance de l'iris, du visage et des empreintes digitales.

Le dispositif comprendra un portail citoyen, une application mobile, des solutions en cybersécurité, un système biométrique central, des kits d'enrôlement et un système de personnalisation pour les nouvelles cartes d'identité électroniques.

Pour le Groupe ATOS, le projet s'inscrit dans la durée. Raison pour laquelle, il met en prévision, l'ouverture d'une filiale au Togo pour le transfert de connaissances et de compétence.

Alpha Barry, responsa-



ble continental d'ATOS se dit intéressé de travailler dans le cadre de ce projet avec le Togo. « Nous sommes fiers de mettre à profit notre expertise en biométrie, cybersécurité et transformation numérique pour soutenir les ambitions du Togo et contribuer à un monde plus inclusif et

connecté », a-t-il relevé. Le groupe est présent dans 69 pays au monde.

En ce qui concerne IDEMIA, il a développé 200 systèmes en ligne et hors ligne à travers le monde et s'engage à mettre sur pied au Togo un système d'identification fiable.

MF

Ophthalmologie:

FAMATH production offre des consultations gratuites à plusieurs personnes

Fidèle à sa politique d'assistance de la population en matière de santé, la maison de production, Famath production ne ménage aucun effort pour traduire dans les faits ses différents projets sociaux. En témoigne cette campagne foraine qu'elle a organisé ce samedi 27 mai 2023 à Lomé.

Organisée en collabora-

A.M.S.E, la campagne a per-

quantaine de personnes. Tout mis d'offrir des consultations gratuites à plus d'une cin-



Un patient se faisant osculer

d'yeux notamment la cataracte et le glaucome. Les patients ont été édifiés sur comment reconnaître et traiter ces maladies.

de notre société", a déclaré Kodzo Agbelemko FANHO, PDG de FAMATH Production.

De son côté, M. AKPANDZA Mawuli, technicien supé-

**EN RETARD
POUR VOTRE
TVM ?
LA PÉNALITÉ
S'IMPOSE...
10% DE PLUS
MAJOREE DE 1%
CHAQUE MOIS**

OTR
OUEST TOGO RÉGIONAL

FÉDÉRER POUR BATIR

www.otr.tg

rieur en ophtalmologie de santé publique a insisté sur l'importance de la consultation en ophtalmologie, car dit-il : « Il existe des maladies oculaires très silencieuses qui évoluent sans aucun signe jusqu'à causer une destruction totale de l'œil. C'est pourquoi nous encourageons la population à consulter régulièrement. Si vous avez 40 ans et avez besoin de lunettes pour lire, évitez d'acheter n'importe quoi au marché. Il vaut mieux consulter un ophtalmologue qui effectuera un fond d'œil pour un bon suivi médical. »

Notons qu'après l'étape à Lomé, FAMATH Production annonce la même opération à Kara lors des EVALA 2023.

Gautier A.

Développement agricole :

Vers la création d'une usine d'engrais phosphatés

Le Togo ambitionne de faire de l'agriculture un puissant levier de développement. Dans cette optique, d'importants jalons sont posés. Ainsi, dans le cadre du projet de développement du secteur agricole, le pays signe un accord le 30 mai avec l'office Chérifien des phosphates.

Ce partenariat entre le Etat togolais et le Royaume chérifien vise l'implantation d'une usine locale d'engrais phosphatés sur la terre de nos cœurs. Cet accord intervient en marge de la table-ronde de haut niveau sur les engrais et

la santé des sols en Afrique de l'Ouest.

En clair, deux accords ont été signés par les ministres Antoine Lekpa Gbegbeni en charge de l'Agriculture, Mila Aziablé des mines et Mohamed Anouar Jamali.

Le premier accord

concerne la promotion de la mécanisation de l'agriculture et débouche sur la déclaration de Lomé sur les engrais. Une étude de faisabilité est envisagée en vue de l'installation de l'usine. Dans le cadre de ce projet donc le royaume chérifien proposera son



Echange de documents après la signature du protocole d'accord

expertise.

Soulignons que l'Office marocain des phosphates est créé depuis 1920. Sa spécialisation est l'exploitation minière, la transformation industrielle. Il tra-

vaille dans la chaîne de valeurs des phosphates. Et dispose d'un accès exclusif à plus de 70% des réserves.

MF

Présidence de la République :

Le vice-président de la Banque mondiale chez Faure Gnassingbé

Dans le cadre de la table-ronde régionale de haut niveau sur les engrais organisée par les institutions de Bretton Woods, avec la CEDEAO, le chef de l'Etat Faure Gnassingbé, s'est entretenu mardi 30 mai à Lomé, avec le Vice-président de la Banque mondiale pour l'Afrique de l'Ouest et l'Afrique Centrale, Ousmane Diagana.

La santé des sols en Afrique et la question d'engrais étaient au menu des discussions. Les deux personnalités ont donc orienté leurs échanges sur la nécessité de refaire l'agriculture pour

plus de productivité agricole et assurer la sécurité alimentaire en Afrique de l'ouest et au Sahel. Il faut souligner que les sols africains connaissent de fortes dégradations, causées par le défricha-

ge pour la pratique de l'agriculture ou le pâturage.

D'autres pratiques culturelles et irrigations inappropriées ainsi que la sécheresse modifient la croissance végétale et



Une vue de l'audience

la dynamique des matières organiques, et accentuent les problèmes de dégradation des sols. D'où la table ronde de Lomé les 30 et 31 revêt une importance capitale. Il s'agit d'une réponse aux problèmes qui dégradent le secteur agricole en Afrique et au sahel.

MF

1er Juin:

Les membres du gouvernement ont planté 1400 arbres sur deux sites

Dans le cadre de la journée nationale de l'arbre observée le 1er juin de chaque année, une campagne de reboisement a été lancée ce 1er Juin 2023.

A travers cette campagne, le gouvernement ambitionne de planter plus 1 milliard d'arbres d'ici 2030. L'idée est restaurer le couvert végétal togolais.



Pour la Journée, des membres du gouvernement ont planté des arbres sur deux sites à Lomé.

Il s'agit du site d'enfouissement des déchets à Akepe, et l'Université de

Au total 1400 jeunes arbres ont été planté sur les deux sites. Ils sont

A ces différents endroits, le ministre de l'environnement et des ressources forestières, FOLI-BAZI Katari accompagné de ses collègues de l'action sociale, de la Justice, de la sécurité, de l'habitat et de l'Urbanisme ont mis sous

terre des plants.

Rappelons que la journée de l'arbre (1er Juin) a été instaurée depuis 1977 par le président feu Gnassingbé Eyadema.

GA

Afrique de l'Ouest :**La santé des sols passe par Lomé**

Les changements climatiques, symptomatiques de la destruction de la couche d'ozone et des effets néfastes des gaz à effet de serre a eu des conséquences désastreuses sur la fertilité et la santé des sols en Afrique d'une manière générale mais singulièrement en Afrique de l'Ouest.

Alors que la survie des populations de nos régions est intimement liée à l'agriculture et à la sécurité alimentaire, les efforts consentis par les producteurs agricoles sont anéantis par l'instabilité du climat mais aussi et surtout la pauvreté des sols. Comment faire pour permettre à la sous-région de se nourrir à travers une bonne productivité agricole ?

C'est autour de cette question que les réflexions ont été menées mardi et mercredi dernier dans la capitale togolaise au cours d'une table ronde de haut niveau initiée par le gouvernement togolais et qui a connu la présence des représentants de la Banque mondiale et de la Cedeao, des dirigeants venus de l'ensemble des Etats membres de la Cedeao notamment le Bissau Guinéen Président en exercice de la CEDEAO Umarou Cissoko Mbalo, Mohamed Bazoun du Niger Président en exercice de l'UEMOA, ainsi que



Le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé avec à ses côtés des leaders africains

des représentants d'organisations régionales, continentales et internationales, et des partenaires au développement.

Dans le contexte actuel de crise mondiale, la santé des sols et la question des engrains sont au cœur du problème, mais aussi de la solution. Des dizaines de millions de personnes en Afrique de l'Ouest peinent à s'offrir deux plats chauds par jour. À côté de cette évidence, l'inflation à deux chiffres des prix de la plupart des denrées alimentaires de base complique davantage l'équation pour les populations mais beaucoup plus pour les couches vulnérables.

Réunis à Lomé, dans le

cadre de la Table Ronde Internationale sur les Engrais et la Santé des Sols en Afrique de l'Ouest, les chefs d'Etat et ministres de la sous-région se sont engagés mercredi 31 mai à accélérer les investissements ainsi que les réformes, pour rendre les engrais beaucoup plus accessibles et plus abordables.

Rechercher de nouvelles stratégies via une approche innovante et intégrée

“Sans vision, sans stratégie, les engrais passent bien vite d'une promesse de restauration des sols à la cause de leur détérioration. Face à ce besoin

minérale qu'organique, produit stratégique sans frontières, libre de circuler sans entraves, dans l'espace Cedeao, l'Uemoa, et CILSS conformément aux dispositifs réglementaires régionaux en vigueur ou à améliorer”.

Dans ce sens, les droits de douanes et taxes seront progressivement éliminés sur les intrants et les autres matières premières fertilisantes, et les formalités douanières et administratives des importations, simplifiées au maximum afin de réduire les délais d'admission des produits et minimiser les coûts. Dans la foulée, un Comité Ouest Africain de Contrôle de la qualité des Engrais voit le jour, avec pour mission d'assister les différentes commissions sous régionales et les Etats membres.

Entre autres objectifs et mesures envisagées, le triplement de la consommation d'engrais et le doublement de la production agricole d'ici 2035, le renforcement des systèmes de recherche et de développement, la promotion des investissements et le renforcement de la collaboration régionale.

Kpélafia Biva

Recensement électoral :**La CENI donne des directives avant le démarrage dans la zone 3**

Le recensement électoral a pris fin lundi 29 mai dans la zone 2. Il devrait reprendre dans la zone 3 dans les prochains jours. En prélude au démarrage, le président de la Commission électorale nationale indépendante (CENI), Dago Yabre lance une convocation aux Opérateurs de saisie.

Le président de la CENI indique que les Opérateurs de saisie

affectés dans le Commission électorale locales indépendantes (CELI) doivent se présenter au plus tard le 04 juin prochain.

Ils auront ainsi la possibilité d'initialiser les kits biométriques et procéder à leur déploiement dans les Centres de recensement et de vote (CRV).

« Le président de la CENI informe à travers cette note, les Opérateurs

de saisie (OPS) affectés dans les différentes CELI de la zone 3 pour les opérations du recensement électoral, qu'ils doivent impérativement se présenter dans leur CELI respective le dimanche 04 juin 2023 à 07 heures pour l'initialisation des kits biométriques et leur déploiement dans les Centres de recensement et de vote (CRV) », a écrit M. Yabre.

Le communiqué de la



Un CRV

CENI précise que les absents seront considérés comme démissionnaires.

G.A

Marchés Publics : Un nouveau chapitre s'ouvre pour les autorités contractantes au Togo

Sur l'ensemble du territoire, les représentants des communes et des autorités contractantes bénéficieront dès mardi 30 mai 2023 d'une série d'ateliers de formation visant à renforcer leurs capacités dans le domaine des marchés publics et du montage simplifié des dossiers d'appel à la concurrence.

En clair, les participants seront instruits sur l'application des nouvelles réglementations en matière de gestion des cycles des marchés publics, ainsi que sur la maîtrise des techniques de montage des dossiers simplifiés d'appel à la concurrence.

Ces sessions de formations, organisées par l'Autorité de régulation de la commande publique (ARCOP), résultent de la volonté du gouvernement de mettre à disposition des autorités communales et contractantes du pays, les nouveaux changements opérés dans le dispositif d'acquisition publique.

Bien que ces innovations

soient entrées en vigueur depuis le début de l'année 2023, les acteurs impliqués dans la gestion des marchés publics ne disposent pas encore de toutes les informations relatives aux nouvelles dispositions réglementaires et aux bonnes pratiques qui encadrent dorénavant les acquisitions publiques au Togo. Face à cette situation, il devient impératif de renforcer les compétences de ces acteurs afin qu'ils puissent pleinement assumer leurs responsabilités.

Ainsi, l'ARCOP a pris l'initiative d'organiser cette série d'ateliers, dont le lancement officiel est prévu pour le mardi 30

mai 2023 en présence du Ministre des Collectivités locales et du Ministre de l'Économie et des Finances.

La première phase de l'atelier débutera immédiatement et se déroulera jusqu'au 30 juin 2023, composée de neuf (09) sessions prévues à Atakpamé, Kpalimé et Tsévié. La seconde phase, quant à elle, se tiendra du 05 au 09 juin 2023. Cette dernière comprend dix



(10) sessions simultanées à Dapaong, Kara et Sokodé.

Au total, ces sessions de formation sont destinées à environ 580 personnes, parmi lesquelles figurent des cadres de services techniques. Et le thème central de ces ateliers est le suivant : « Procédures de gestion des marchés publics et élaboration de dossiers d'appel à la concurrence simplifiés ».

L'eveil.tg

Télécommunication Togo-Ghana :

Vers un accord de Free Roaming entre les deux pays

Le Togo et le Ghana ont convenu d'une nouvelle répartition des codes aux frontières pour les technologies 3G et 4G, comme l'indique l'Autorité de Régulation des Communications Électroniques et des Postes (ARCEP).

en place de mesures pour respecter les paramètres fixés, afin de limiter les signaux en deçà des valeurs seuils de distance de pénétration et de respecter les codes partagés dans la zone de coordination. », a indiqué, le Directeur

Général de l'ARCEP, Michel Yaovi Galley.

Vers un accord de Free Roaming entre le Togo et Ghana

Par ailleurs, en marge de ces travaux sur la réglementation dans la zone transfrontalière, l'ARCEP et la National Communication Authority (NCA) du Ghana ont jeté les bases d'un

accord bilatéral en vue de la mise en œuvre du Free Roaming entre les deux pays. Cette initiative vise à supprimer à terme les frais supplémentaires liés aux appels à l'étranger, permettant ainsi aux résidents de se déplacer entre les deux pays tout en bénéficiant des services de téléphonie mobile comme s'ils étaient dans leur propre pays.

Outre les régulateurs, la rencontre a réuni les acteurs clés du secteur des télécommunications des deux pays, notamment les opérateurs de téléphonie mobiles que Togocel, Moov Africa Togo, MTN Ghana, Vodafone et Airtel-Tigo.

G.A



Pour une parfaite organisation et une réussite totale des élections Régionales 2023 au Togo.

Mobilisons nous



C'est suite à trois jours de travaux à Lomé, la semaine dernière, dans le cadre d'une réunion de coordination et de partage des fréquences radioélectriques aux

frontières entre les deux pays. Les régulateurs des télécos y ont notamment réexaminé l'accord signé le 1er juin 2019.

La rencontre introduit également une procédure d'autocontrôle par les opérateurs, ainsi qu'une étude de faisabilité de différentes techniques de lutte contre le roaming accidentel.

« J'ose croire que cette participation active des opérateurs préfigure la mise

Les experts des administrations fiscales et douanières en conclave à Lomé

Les experts des administrations fiscales et douanières des 15 pays de la CEDEAO et de la Mauritanie ont entamé, mardi 30 mai 2023 à Lomé, une session de formation sur les prix de transferts (les prix des transactions entre les entités d'un même groupe et qui résident dans des États différents).

La cérémonie d'ouverture a été présidée par le Commissaire des Douanes et Droits Indirects de l'Office des Recettes (OTR), Atta-Kakra Essien. Les travaux permettent aux agents vérificateurs fiscaux d'être mieux outillés pour procéder au contrôle et la vérification des entreprises multinationales qui opèrent dans leurs pays afin de lutter contre l'évasion et la fraude fiscale.

La formation assurée par les experts de l'Organisation de coopération et de développement économique (OCDE),



Photo de famille

entre dans le cadre du Programme d'appui à la transition fiscale en Afrique de l'Ouest (PATF). Elle a pour objectif d'appuyer la mise en œuvre des programmes de transition fiscale en Afrique de l'Ouest consécutif à l'implémentation des politiques régionales de libéralisation des échanges.

« Dans le cadre de ce programme, l'OCDE fournit une assistance aux 16 pays d'Afrique de l'Ouest et à la commission de la CEDEAO et de l'UEMOA afin de leur permettre de lutter plus efficacement contre l'érosion de la base d'imposition et le transfert de bénéfices, mais également les flux financiers illégitimes au service de la mobilisation des ressources intérieures et de l'amélioration de la transparence fiscale. La mobilisation des ressources intérieures est un défi majeur pour les pays. Elle passe par une meilleure coopération fiscale internationale et un renforcement des capacités des administrations fiscales afin de leur permettre de mieux lutter contre l'évasion et la fraude fiscale », a indiqué Mme Samia Abdelghani, Conseillère en fiscalité internationale de l'OCDE.

L'atelier de Lomé, qui constitue la dernière étape des séries de formation du PATF, mettra l'accent sur les procédures amiables en vue de l'élimination de la double imposition et permettra de garantir la sécurité juridique aux opérateurs économiques sans lesquels les administrations fiscales ne sauraient exister, a fait savoir le représentant du Commissaire général de l'OTR.

« Ces procédures amiables n'auront de succès que par une coopération saine et institutionnalisée, entre les administrations fiscales de nos États », a-t-il insisté.

Traçons ensemble l'itinéraire de vos rêves



DESTINATIONS



LIZ AVIATION

📞 +226 76 20 97 63
📞 +226 76 20 99 23

ELITE VOYAGES

📞 +226 25 33 51 55
📞 +226 65 86 71 60

Ouaga - Bobo - Ouaga Ouaga - Lomé - Ouaga



KAREL VOYAGES

📞 +226 67 73 81 60



LIZ AVIATION

📞 +228 70 15 55 55
📞 +228 97 78 01 01

Billets également disponibles dans vos agences de voyages et dans les aéroports de Ouaga, Bobo et Lomé.



✉️ clientele@lizaviation.com

Préservation de l'environnement :

La radio "Pyramide Fm" lance une campagne d'éducation de la population

Au Togo, le 1er juin de chaque année est décreté comme "Journée nationale de l'arbre". C'est une occasion pour chaque citoyen de mettre en terre un jeune plant. C'est dans ce cadre que la radio Pyramide, une station radio implantée à Lomé a décidé d'aller au-delà d'une mise en terre d'un plant en initiant une campagne de sensibilisation et d'éducation à la préservation de l'environnement dont le lancement officiel a eu lieu ce jeudi 1er juin 2023.

Ayant pour ligne éditoriale, la protection de l'environnement, cette campagne de sensibilisation par la radio initiée par Pyramide Fm vise à faire la promotion des valeurs civiques et à inciter la population à être beaucoup plus sensible à cette thématique de protection de l'environnement qui



Pierrot Attiogbé, DG de radio Pyramid FM

semble être un sujet rare.

Il s'agira de la diffusion des spots sur une durée de 1 an pour éveiller les consciences et surtout amener les uns et les autres à prendre soins de leur environnement et à poser des actes responsables.

Ces diffusions se feront en français et en 04 langues locales, notamment le mina, le tem, le Kabye et le moba. Ce sont des spots qui interpellent les citoyens sur l'abattage anarchique des arbres et qui les conseillent aussi de planter les arbres et d'en prendre

soin.

"C'est vrai qu'aujourd'hui, les autorités font beaucoup de choses dans le domaine de l'environnement. Mais nous nous disons que nous avons un devoir d'éducation envers la population. C'est dans ce sens que nous avons lancé cette campagne pour non seulement amener les gens à jeter les ordures aux endroits indiqués, mais aussi inviter la population à être responsable dans l'utilisation des sachets plastiques. Donc nous avons produit des spots en 5 lan-

ges qui seront diffusés chaque jour sur nos antennes" a indiqué Mr Pierrot Attiogbé, Directeur de la radio Pyramide Fm.

Notons que la diffusion

des spots se fera sur une durée de 1 an et les conclusions sont attendues en mai 2024.

G.A

Mobilisation des engrains et santé des sols :

Le Togo éblouit par ses initiatives

La table ronde de haut niveau sur les engrains et la santé des sols organisée au Togo du 30 au 31 mai 2023 est encore la preuve que l'exécutif accorde la plus grande importance à l'agriculture, mais aussi aux producteurs qui doivent faire face à plusieurs contraintes.

être approuvée par les délégations des pays.

Au cours de cette rencontre, les efforts déployés par le pays en matière de renforcement de la productivité agricole et de promotion des engrains ne sont pas passés inaperçus. Sur cette longue liste d'initiatives,



Une production réussie nécessite l'appropriation de nombre d'informations sur les sols et l'acquisition des engrains. Des choses que, plusieurs producteurs ne possèdent pas. Le président de la République Faure Gnassingbé reste donc convaincu qu'en créant des opportunités d'échanges et de rencontres entre acteurs à la base et cadres institutionnels, des solutions pourront être trouvées à ces différents maux.

Rôle capital

La plus récente et le plus impactant reste sans doute la carte de fertilité des sols. L'Etat togolais a pensé à sa réalisation dans le but d'obtenir des informations précises sur les composants des différents types de sols pour identifier les cultures et produits qui leur seront adaptés afin d'accroître les rendements.

L'établissement de la carte de fertilité est assorti de recommandations de nouvelles formules d'engrais spécifiques aux différentes zones de production. Les agriculteurs peuvent y avoir

DIAMANT NOIR

sans sucres ajoutés

33cl 600 FCFA

Eau

Malt

Houblon

DIAMA STOUT PORTER

AVEC DJAMA ON EST ENSEMBLE !

Joue et tente de gagner ta voiture !

*8555#

ou envoie Togocom
par sms au 8555



Inscription à 100F
Cumule des points pour être
éligible à la voiture Toyota Starlet
Coût du sms : 100F
Période du jeu: 23 mai au 21 juillet 2023

Période du jeu: 23 mai au 21 juillet 2023

Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg


Togocom

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL
de la nation

Siège : Agbalépédogan, non loin
de la Pharmacie Vigueur

Tél: (00228) 22 32 85 95

Directeur de Publication:

Sama T. DJOBO

Rédaction:

Biva KPELAFIA,

Sam DJOBO,

Moudjib FALANA

Gautier A.

Kahf DJOBO (Stagiaire)

Secrétariat :

AGBERE Takira

Imprimerie:

La Colombe

Tirage :

2.500 exemplaires